



VIACRUCIS DEL MIGRANTE 2024

“Libres de
Elegir
si migrar
o quedarse”

Mensaje de la 109 Jornada del Migrante y Refugiado



ÍNDICE	
PRESENTACIÓN	3
ORACIÓN INICIAL	4
I ESTACIÓN	
CONSPIRACIÓN DE LOS DIRIGENTES JUDÍOS CONTRA JESÚS	6
II ESTACIÓN	
UNA MUJER UNGE A JESÚS	7
III ESTACIÓN	
JUDAS TRAICIONA A JESÚS	9
IV ESTACIÓN	
PREPARATIVOS PARA LA CENA DE PASCUA	10
V ESTACIÓN	
JESÚS CENA POR ÚLTIMA VEZ CON SUS DISCÍPULOS	11
VI ESTACIÓN	
JESÚS ANUNCIA QUE PEDRO LO NEGARÁ	12
VII ESTACIÓN	
ORACIÓN DE JESÚS EN EL HUERTO DE GETSEMANÍ	14
VIII ESTACIÓN	
JESÚS ES ARRESTADO	15
IX ESTACIÓN	
JESÚS ES ACUSADO FALSAMENTE ANTE EL SUMO SACERDOTE	17
X ESTACIÓN	
JESÚS ES CONDENADO A MUERTE	18
XI ESTACIÓN	
JESÚS ES HUMILLADO	19
XII ESTACIÓN	
JESÚS ES CRUCIFICADO	21
XIII ESTACIÓN	
MUERTE DE JESÚS	22
XIV ESTACIÓN	
JESÚS ES SEPULTADO	23
XV ESTACIÓN	
JESÚS RESUCITÓ	25
ORACIÓN FINAL	27
COMUNICADO	28

PRESENTACIÓN

Queridos hermanos y hermanas,

La RED CLAMOR EL SALVADOR, propone este VIACRUCIS DEL MIGRANTE 2024 para reflexionar y solidarizarnos con la dura realidad que enfrentan nuestros hermanos y hermanas migrantes en El Salvador, especialmente en sus travesías por las fronteras. Este acto devocional de meditar la pasión de Cristo no es solo un recuerdo de la vía dolorosa, sino un llamado urgente a la acción y la compasión en un mundo donde la migración a menudo está teñida de sufrimiento y desafíos inmensos.

En las fronteras de El Salvador, como en tantas parte de nuestro mundo, se despliega un drama humano, donde hombres, mujeres y niños, movidos por la necesidad y la esperanza, se embarcan en travesías peligrosas en busca de una vida más segura y digna. Esta realidad nos llama a abrir nuestros corazones y mentes, a reconocer la humanidad que compartimos con cada migrante y a responder al llamado de Cristo a amar y acoger al prójimo, especialmente al más vulnerable.

El presente material nos invita a mirar más allá de las estadísticas y los titulares, y a sumergirnos en las historias reales de aquellos que buscan una vida mejor. A lo largo de este viacrucis, cada estación nos conectará con los desafíos y las esperanzas de quienes han dejado su tierra natal en busca de un futuro más promisorio.

En cada paso, recordaremos que la migración no es simplemente un fenómeno social o político, sino una experiencia profundamente humana, marcada por la valentía, la resistencia y, a menudo, el sufrimiento. A través de este viacrucis, buscamos comprender más plenamente la realidad de aquellos que se enfrentan a las barreras físicas y emocionales en su viaje hacia la esperanza.

Al caminar en solidaridad con los migrantes, somos desafiados a preguntarnos cómo podemos ser testigos de la justicia y la misericordia de Dios en medio de la realidad migratoria. Que este viacrucis no solo sea un momento de reflexión, sino un llamado a la acción concreta, a abogar por políticas y prácticas que respeten la dignidad y los derechos de cada migrante.

Que este viacrucis del migrante, nos inspire a construir puentes en lugar de muros, a tender la mano en lugar de cerrar puertas, y a ser agentes de esperanza y amor en un mundo que a menudo parece dividido.

Un agradecimiento especial al Centro de Pastoral migratoria, de los Misioneros de San Carlos/ Scalabrinianos por la elaboración y el permiso de uso de la reflexión de este viacrucis.

Que el Dios que camina con su pueblo, nos ilumine y fortalezca mientras caminamos juntos en solidaridad con nuestros hermanos y hermanas migrantes.



ORACIÓN INICIAL

Todos/. Por la señal, de la Santa Cruz de nuestros enemigos líbranos, Señor, Dios nuestro. En el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo. **AMÉN**

Líder/. Oremos

Señor Jesús, en este día consagrado por tu Pasión elevamos nuestras voces a Ti, confiados en que nos escuchas. Te bendecimos porque eres para nosotros fuente de vida, toma sobre ti nuestros sufrimientos. Creemos que tus heridas nos han curado, que no nos dejas solos en la hora de la prueba y que tu Evangelio es sabiduría verdadera. Reconocemos tu cuerpo martirizado en los cuerpos martirizados de muchos de nuestros hermanos y hermanas que sufren violencia y persecución.

Tú, que quisiste morir por nosotros, mira compasivo a todos nuestros hermanos y hermanas migrantes y refugiados, acoge sus oraciones, atiende sus gemidos, bendice sus propósitos, acompaña su camino, sostenlos en sus dudas, consuela sus afectos heridos, infúndeles la valentía de amar, concédeles la gracia del perdón y haz que estén abiertos a las necesidades de los demás.

Señor Jesús, Tú que eres el Crucificado Resucitado, haz que no nos dejemos robar la esperanza de una nueva humanidad, de los cielos nuevos y la tierra nueva, donde enjugarás toda lágrima de nuestros ojos y no habrá ni llanto ni dolor, porque lo antiguo ha pasado y seremos una gran familia en tu casa de amor y paz¹. *Tú que vives y reinas por los siglos de los siglos.*

AMÉN

¹ cfr. S.S., FRANCISCO; *Via Crucis, Viernes Santo Pasión del Señor*, Vatican, Roma, 2022, [En línea] En: https://www.vatican.va/news_services/liturgy/2022/documents/ns_lit_doc_20220415_via-crucis-meditazioni_sp.html, (26/01/2023)

ESTACIÓN I

CONSPIRACIÓN DE LOS DIRIGENTES JUDÍOS CONTRA JESÚS

Líder: Te adoramos, Oh Cristo, y te bendecimos

Todos: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo y a mi pecador

Lectura bíblica: Marcos 14, 1-2

Faltaban dos días para la Fiesta de Pascua y de los Panes Azimos. Los jefes de los sacerdotes y los maestros de la Ley buscaban la manera de detener a Jesús con astucia para darle muerte, pero decían: «No durante la fiesta, para que no se alborote el pueblo.»

TESTIMONIO

Después de 20 días de estar secuestrado en Piedras Negras, México, llegué a la Casa del Migrante Sin Fronteras en ciudad Tecún Umán, Guatemala. En México, me agarró la policía y me entregó a manos de criminales junto a migrantes de diferentes nacionalidades. Empezaron a extorsionar a nuestros familiares. Cuando estábamos escapando, nos dispararon, una bala alcanzó a un compañero migrante, dándole muerte. Por fortuna otros migrantes y yo logramos sobrevivir. Al llegar a una gasolinera nos rodearon aproximadamente 20 motos, en ese momento entré en pánico, sentía que me atrapaban de nuevo, gracias a Dios nos dejaron ir. Durante mi detención me di cuenta de muchos migrantes maltratados, torturados, humillados... Ante esta dura realidad uno se queda traumatado. Ahora estoy aquí en mi país, sin el deseo de intentar emigrar de nuevo. Dios me salvó y me devolvió la vida.

Oración

Señor Jesús, a ti que fuiste perseguido por los jefes de los sacerdotes y los maestros de la Ley, te pedimos por todas las personas que son hostigadas, especialmente por los migrantes que sufren la persecución por parte de las autoridades o de los grupos criminales, protégelos y fortalécelos durante su caminar. Te lo pedimos a ti, que vives y reinas por los siglos de los siglos.

AMÉN

Canto del Pueblo

ESTACIÓN II UNA MUJER UNGE A JESÚS

Líder: Te adoramos, Oh Cristo, y te bendecimos

Todos: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo y a mi pecador

Lectura bíblica: Marcos 14, 3-4. 6. 8-9

Jesús estaba en Betania, en casa de Simón el Leproso. Mientras estaban comiendo, entró una mujer con un frasco precioso como de mármol, lleno de un perfume muy caro, de nardo puro; quebró el cuello del frasco y derramó el perfume sobre la cabeza de Jesús. Entonces algunos se indignaron y decían entre sí: «¿Cómo pudo derrochar este perfume?» Pero Jesús dijo: «Déjela tranquila. ¿Por qué la molestan? Lo que ha hecho conmigo es una obra buena. Esta mujer ha hecho lo que tenía que hacer, pues de antemano ha ungido mi cuerpo para la sepultura. En verdad les digo: dondequiera que se proclame el Evangelio, en todo el mundo, se contará también su gesto y será su gloria.»

Fotografía: Jairo Meraz

TESTIMONIO

Una mujer joven venezolana, con un bebé de un año en los brazos, acompañada de su esposo, ingresó a la Casa del Migrante Sin Fronteras en ciudad Tecún Umán, Guatemala. Ella estaba muy triste. Platicando con ella compartió: “En la selva, justamente en Panamá, cruzábamos el río, cargando al bebé de un año con un cargador, a otro bebé de tres años, lo cargaba mi esposo en la espalda. Estábamos escapando de unas personas que querían secuestrarnos. El río estaba muy grande y luchamos contra la corriente, en el intento de huir, la corriente nos arrebató al niño de tres años. Alguien nos ayudó a rescatarlo, pero ya estaba muerto. Las autoridades de Panamá se encargaron del cadáver de mi hijito para darle cristiana sepultura. Tenemos que seguir luchando por el pequeño de un año. Estamos destrozados porque en ese lugar se quedó la mitad de nuestro corazón, pero gracias a personas buenas seguimos adelante.

Oración

Señor Jesús que mostraste gratitud a la mujer que ungió tu cabeza antes de tu pasión y muerte, te pedimos que sigas inspirando gestos de bondad entre las personas que se encuentran con los migrantes y refugiados en su camino hacia una vida más digna. Te lo pedimos a ti, que vives y reinas por los siglos de los siglos.

AMÉN

Canto del Pueblo

ESTACIÓN III

JUDAS TRAICIONA A JESÚS

Líder: Te adoramos, Oh Cristo, y te bendecimos

Todos: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo y a mi pecador

Lectura bíblica: Marcos 14, 10-11

Entonces Judas Iscariote, uno de los Doce, fue donde los jefes de los sacerdotes para entregarles a Jesús. Se felicitaron por el asunto y prometieron darle dinero. Y Judas comenzó a buscar el momento oportuno para entregarlo.

TESTIMONIO

Por falta de fuentes de trabajo en mi lugar de origen decidí emigrar hacia los Estados Unidos. Como desconocía el camino tuve que pagar a un guía la cantidad de 150 mil quetzales. Hipotequé mi casa para reunir la cantidad de dinero que necesitaba. Salí un martes dejando a mi familia con el corazón destrozado. Este guía me traicionó abandonándome en el Distrito Federal, México. Durante dos días no comí, me quedaba a dormir en la calle corriendo peligros por falta de dinero, me puse muy enfermo. Decidí entregarme a las autoridades migratorias de México para que me deportaran. Ahora que estoy en mi país, no sé cómo pagar mi deuda para recuperar mi casa y poder seguir sobreviviendo con mi familia.

Oración

Señor Jesús, a ti que comprendes el dolor de ser traicionado, te pedimos que protejas de abusos y peligros a los migrantes y refugiados que encuentran a personas que lucran con sus necesidades durante su camino. Te lo pedimos a ti, que vives y reinas por los siglos de los siglos.

Canto del Pueblo

ESTACIÓN IV

PREPARATIVOS PARA LA CENA DE PASCUA

Líder: Te adoramos, Oh Cristo, y te bendecimos

Todos: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo y a mi pecador

Lectura bíblica: Marcos 14, 12-13a. 15b. 17a

El primer día de la fiesta en que se comen los panes sin levadura, cuando se sacrificaba el Cordero Pascual, sus discípulos le dijeron: «¿Dónde quieres que vayamos a prepararte la Cena de la Pascua?» Entonces Jesús mandó a dos de sus discípulos y les dijo: «Vayan a la ciudad, preparen todo para nosotros.» Al atardecer llegó Jesús con los Doce.

TESTIMONIO

Tomé la decisión de irme a los Estados Unidos porque una vecina que se dio cuenta de las necesidades que pasaba con mi familia, me decía que allá si hay trabajo y que cuando me estableciera mandara por mis hijas. Así lo hizo la hija de mi vecina. Soy madre soltera, mis padres me apoyaban cuidando a mis hijas en lo que yo iba a trabajar. Conversé con mis padres muchas veces hasta que convencí a que mis padres me ayudaran. Le pedí dinero a un prestamista, le dejé la escritura del terreno donde viven mis padres y mis hijas. No iba con suerte. Me agarraron, ya había entrado, se descompuso el carro del señor que me llevaba y llegó la patrulla, nos agarraron. No sé qué voy a hacer, estoy pensando en la segunda oportunidad, irme con mi hija de 10 años. Voy a ir al Petén con mis padres y mis hijas. Estaré un mes y me voy.

Oración

Señor Jesús, tú que fuiste consciente de que se acercaba el momento decisivo de tu vida, ilumina con tu sabiduría a quienes se preparan para salir de sus pueblos para emigrar, que puedan tomar precauciones para no exponerse y exponer a su familia a riesgos que pongan su seguridad en peligro buscando resolver sus necesidades económicas. Te lo pedimos a ti, que vives y reinas por los siglos de los siglos.

AMÉN

Canto del Pueblo

ESTACIÓN V

JESÚS CENA POR ÚLTIMA VEZ CON SUS DISCÍPULOS

Líder: Te adoramos, Oh Cristo, y te bendecimos

Todos: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo y a mi pecador

Lectura bíblica: Marcos 14,17b-18. 22-24

Mientras estaban a la mesa comiendo, les dijo: «Les aseguro que uno de ustedes me va a entregar, uno que comparte mi pan.» Durante la cena Jesús tomó pan, y después de pronunciar la bendición, lo partió y se lo dio diciendo: «Tomen, esto es mi cuerpo.» Tomó luego una copa, y después de dar gracias, se la entregó y todos bebieron de ella. Y les dijo: «Esto es mi sangre, la sangre de la Alianza, que será derramada por muchos.»

TESTIMONIO

Desde que salimos de Venezuela, mis primos y yo, vimos muchas situaciones de tristeza y lástima. Muchas personas inician su camino con pocos o ningún recurso, y conforme van avanzando, en algunas ocasiones van recibiendo ayuda de algunas personas o iglesias. Llegando a la frontera entre Guatemala y Honduras, por la entrada de Corintio, traíamos unas bolsas con panes que nos regalaron en San Pedro Sula. Había una señora con sus dos niños, y escuchamos que los pequeños tenían días sin comer, les compartimos unos panes.

Oración

Señor Jesús, tu ofreciste tu vida por la salvación de muchos, te pedimos que inspires en los migrantes y refugiados gestos de solidaridad y compasión para quienes comparten las mismas dificultades que ellos. Te lo pedimos a ti, que vives y reinas por los siglos de los siglos.

AMÉN

Canto del Pueblo

ESTACIÓN VI

JESÚS ANUNCIA QUE PEDRO LO NEGARÁ

Líder: Te adoramos, Oh Cristo, y te bendecimos

Todos: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo y a mi pecador

Lectura bíblica: Marcos 14, 26-30

Después de cantar los himnos se dirigieron al monte de los Olivos. Y Jesús les dijo: «Todos ustedes caerán esta noche, pues dice la Escritura: Heriré al pastor y se dispersarán las ovejas. Pero cuando resucite, iré delante de ustedes a Galilea.» Entonces Pedro le dijo: «Aunque todos tropiecen y caigan, yo no.» Jesús le contestó: «En verdad te digo que hoy, esta misma noche, antes de que el gallo cante por segunda vez, me habrás negado tres veces.»

TESTIMONIO

Esta es la segunda vez que me deportan de Estados Unidos. Tengo 27 años, soy de El Petén, Guatemala, trabajaba en las palmeras. Me junté, tengo una nena, me fui porque el pago no era bueno. La primera vez que me fui estuve 3 años, logré pasar, me puse a trabajar en un restaurante mexicano. Un día estaba manejando y había tomado, tuve un accidente y por eso me deportaron. La segunda vez me cobraron Q116,000, me movilice desde Petén hasta una frontera de Huehuetenango. La persona que me llevó, me mintió, el acuerdo era que no llevaría a varias personas para garantizar la llegada, pero eran más de 100 personas en cada grupo. Nos movieron en furgones, casi no nos daban comida, nos trataban mal, nos gritaban: “¡Perros muévanse! ¿Estás sordo?” Varias personas se desmayaban, las bajaban y no volvíamos a verlas, solo Dios sabe qué fue de ellas.

Oración

Señor Jesús, tu conoces la decepción de sentirse defraudado, consuela y fortalece a los migrantes y refugiados a quienes les hacen falsas promesas. Te lo pedimos a ti, que vives y reinas por los siglos de los siglos.

AMÉN

Canto del Pueblo

ESTACIÓN VII

ORACIÓN DE JESÚS EN EL HUERTO DE GETSEMANÍ

Liderr: Te adoramos, Oh Cristo, y te bendecimos

Todos: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo y a mi pecador

Lectura bíblica: Marcos 14, 32-36

Llegaron a un lugar llamado Getsemaní, y Jesús dijo a sus discípulos: «Siéntense aquí mientras voy a orar.» Y llevó consigo a Pedro, a Santiago y a Juan. Comenzó a llenarse de temor y angustia, y les dijo: «Siento en mi alma una tristeza de muerte. Quédense aquí y permanezcan despiertos.» Jesús se adelantó un poco, y cayó en tierra suplicando que, si era posible, no tuviera que pasar por aquella hora. Decía: «Abbá, o sea, Padre, para ti todo es posible, aparta de mí esta copa. Pero no se haga lo que yo quiero, sino lo que quieres tú.»

TESTIMONIO

Un niño de 7 años llegó a la Casa del Migrante acompañado por su abuelita, una mujer no mayor de 50 años, con rostro bronceado y duro que aparenta ser hasta 10 años mayor. El niño se veía flaco, con señales de desnutrición, el pelo rulo, los ojos cansados y brillosos. El niño es temeroso y tímido. Vienen desde Colombia. Ha sido un camino muy triste. El niño vio como su mamá cayó en el río y fue arrastrada por la corriente mientras cruzaban la selva del Darién. La abuelita se quedó

ahora a cargo del nieto. Los dos llegaron con mucha angustia a la casa. Cuando la abuelita nos contaba la historia, el niño, en silencio, la miraba fijamente mientras de sus ojos se derraman lagrimas que le rodaban por las mejillas hasta caer al piso.

Oración

Señor Jesús, en el Huerto de Getsemaní tu experimentaste la angustia de saber que se aproximaba la hora de tu muerte, consuela a quienes en su caminar han sufrido grandes pérdidas y fortalécelos para que puedan continuar con su vida. Te lo pedimos a ti, que vives y reinas por los siglos de los siglos.

AMÉN

Canto del Pueblo

ESTACIÓN VIII JESÚS ES ARRESTADO

Líder: Te adoramos, Oh Cristo, y te bendecimos

Todos: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo y a mi pecador

Lectura bíblica: Marcos 14,43-46

Jesús estaba aún hablando cuando se presentó Judas, uno de los Doce; lo acompañaba un buen grupo de gente con espadas y palos, enviados por los jefes de los sacerdotes, los maestros de la Ley y los jefes judíos. El traidor les había dado esta señal: «Al que yo dé un beso, ése es; deténganlo y llévenlo bien custodiado.» Apenas llegó Judas, se acercó a Jesús y le dijo: «¡Maestro, Maestro!» Y lo besó. Ellos entonces lo tomaron y se lo llevaron arrestado.

TESTIMONIO

Protección civil encontró a una mujer en la calle, entre la basura. La trasladaron a un hospital, desnuda, inconsciente y con convulsiones frecuentes. Ante una aparente recuperación, con la urgencia de que se liberara una cama, el hospital nos pidió apoyo para que la recibiéramos en la Casa del Migrante. La mujer no ha sido identificada. Es de raza negra, no conocemos su nombre, esta desnutrida y deshidratada. No quiere comer. Tampoco habla una sola palabra, no sabemos si entiende español. Podría ser haitiana o afrodescendiente de Centroamérica o de Colombia. Ante el estado casi esquelético de la mujer, así como de la necesidad de hacerle comer y hablar para tener más información y de esta manera ubicar a familiares o amigos, le pedimos a una enfermera haitiana que es huésped en otra casa para migrantes que la visite y hable con ella en creole, en francés o en español. Hasta ahora, no hemos tenido éxito.

Oración

Señor Jesús, tu fuiste tomado por la fuerza y llevado a un lugar a donde no querías ir, acompaña a todos los migrantes que sufren abusos y son forzados a vivir situaciones de riesgo. Te lo pedimos a ti, que vives y reinas por los siglos de los siglos.

AMÉN

Canto del Pueblo

ESTACIÓN IX

JESÚS ES ACUSADO FALSAMENTE ANTE EL SUMO SACERDOTE

Líder: Te adoramos, Oh Cristo, y te bendecimos

Todos: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo y a mi pecador

Lectura bíblica: Marcos 14, 53. 55. 61-63

Llevaron a Jesús ante el Sumo Sacerdote, y todos se reunieron allí. Estaban los jefes de los sacerdotes, las autoridades judías y los maestros de la Ley. Los jefes de los sacerdotes y todo el Consejo Supremo buscaban algún testimonio que permitiera condenar a muerte a Jesús, pero no lo encontraban. Pero él guardaba silencio y no contestaba. De nuevo el Sumo Sacerdote le preguntó: «¿Eres tú el Mesías, el Hijo de Dios Bendito?». Jesús respondió: «Yo soy, y un día verán al Hijo del Hombre sentado a la derecha de Dios poderoso y viniendo en medio de las nubes del cielo.» El Sumo Sacerdote rasgó sus vestiduras horrorizado y dijo: «¿Para qué queremos ya testigos?»

TESTIMONIO

Mi esposa, mi hijo de tres años y yo, después de un largo camino logramos llegar a la frontera de México con Estados Unidos para solicitar asilo. En una redada los agentes de migración nos detuvieron. A mi esposa y a mi hijo se los llevaron al DIF, la dependencia del gobierno de México que tiene que proteger a las familias. A mí me pusieron en un centro de detención por 15 días, después me llevaron a Villahermosa, Tabasco. Cuando me soltaron me regresé a Ciudad de México. En el camino me asaltaron y me golpearon. Gracias a Dios ahora estoy en un lugar seguro donde me han ayudado. Solo espero poder reencontrarme con mi esposa y mi hijo. La angustia y la preocupación por mi familia me quitan el sueño. He sufrido muchas injusticias y lo más valioso para mí,

está muy lejos. Me separaron de mi familia como si yo les estuviera haciendo daño cuando son lo que más quiero.

Oración

Señor Jesús, te acusaron falsamente y te condenaron a muerte, reconforta a las familias migrantes que han sido separadas injustamente. Te lo pedimos a ti, que vives y reinas por los siglos de los siglos.

AMÉN

Canto del Pueblo

ESTACIÓN X

JESÚS ES CONDENADO A MUERTE

Líder: Te adoramos, Oh Cristo, y te bendecimos

Todos: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo y a mi pecador

Lectura bíblica: Marcos 15, 1-2. 6. 9. 12-13. 15

Muy temprano, los jefes de los sacerdotes, los ancianos y los maestros de la Ley (es decir, todo el Consejo o Sanedrín) celebraron consejo. Después de atar a Jesús, lo llevaron y lo entregaron a Pilato.

Pilato le preguntó: «¿Eres tú el rey de los judíos?» Jesús respondió: «Así es, como tú lo dices.» Cada año, con ocasión de la Pascua, Pilato solía dejar en libertad a un preso, a elección del pueblo. Pilato les preguntó: «¿Quieren que ponga en libertad al rey de los judíos?» Pero los sumos sacerdotes incitaron a la gente a que pidiera la libertad de Barrabás. Pilato les dijo: «¿Qué voy a hacer con el que ustedes llaman rey de los judíos?» La gente gritó: «¡Crucifícalo!» Pilato quiso dar satisfacción al pueblo: dejó, pues, en libertad a Barrabás y sentenció a muerte a Jesús. Lo hizo azotar, y después lo entregó para que fuera crucificado.

TESTIMONIO

Somos de Acapulco. Perdimos todas nuestras posesiones a causa del huracán Otis, por eso decidimos intentar cruzar al otro lado. En Tamaulipas nos detuvo un grupo del crimen. Nos secuestraron por tres días a mis dos hijos, a mi esposo y a mí. Revisaron nuestros celulares, nos obligaron a darles el contacto de algún familiar en los Estados Unidos para pedirle dinero a cambio de que nos soltaran, pero no teníamos a nadie ahí. Fueron días de terror, incertidumbre, llanto y muchas amenazas, era como estar crucificados. Estando secuestrados nos llegó un mensaje de una fundación de desastres de Acapulco. Los que nos tenían se dieron cuenta que no teníamos dinero y que era cierto que habíamos perdido todo. Los criminales nos abandonaron en un puente de la ciudad para que nos regresáramos a Acapulco. Mi esposo y yo tomamos la decisión de separarnos temporalmente para dos destinos y proteger a nuestros hijos.

Oración

Señor Jesús, tú que fuiste condenado injustamente a la muerte, protege y fortalece a los migrantes y refugiados que son condenados a sufrir secuestros y extorsiones por parte del crimen organizado. Te lo pedimos a ti, que vives y reinas por los siglos de los siglos.

AMÉN

Canto del Pueblo

ESTACIÓN XI

JESÚS ES HUMILLADO

Líder: Te adoramos, Oh Cristo, y te bendecimos

Todos: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo y a mi pecador

Lectura bíblica: Marcos 15, 16a. 17-20

Los soldados llevaron a Jesús al pretorio. Lo vistieron con una capa roja y le colocaron en la cabeza una corona que trenzaron con espinas. Después comenzaron a saludarlo: «¡Viva el rey de los judíos!» Y le golpeaban en la cabeza con una caña, le escupían y se arrodillaban ante él para rendirle homenaje. Después de haberse burlado de él, le quitaron la capa roja y le pusieron de nuevo sus ropas.

TESTIMONIO

Tengo los pies destrozados, me tuve que tirar de la bestia y después caminé para que los de migración no me agarraran. No pude comprar el ticket del bus para moverme de modo seguro. Muchas veces me tuve que parar, ya no podía caminar. En una de esas paradas vi como otro migrante indefenso era maltratado por unos malandros, les grité para que dejaran de lastimarlo. Me agarraron, me robaron los pocos centavos que tenía, mi celular y mi libertad. Mientras estuve secuestrado a mí también me insultaron, me amenazaron y me golpearon. Me desfiguraron la cara y tengo moretones por todo el cuerpo. Me soltaron, pero me amenazaron por no darles la información que buscaban. No sé cómo voy a poder llegar hasta mi destino, estoy sin nada y con mucho miedo de que cumplan sus amenazas y regresen por mí.

Oración

Señor Jesús, tu experimentaste en carne propia la humillación, te pedimos que confortes a todos los que son humillados, especialmente a los migrantes y refugiados que durante su camino son privados de sus derechos y son maltratados. Te lo pedimos a ti, que vives y reinas por los siglos de los siglos.

AMÉN

Canto del Pueblo

ESTACIÓN XII

JESÚS ES CRUCIFICADO

Líder: Te adoramos, Oh Cristo, y te bendecimos

Todos: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo y a mi pecador

Lectura bíblica: Marcos 15, 21-24. 26-28

En ese momento, un tal Simón de Cirene, el padre de Alejandro y de Rufo, volvía del campo; los soldados le obligaron a que llevara la cruz de Jesús. Lo llevaron al lugar llamado Gólgota, o Calvario, palabra que significa calavera. Después de ofrecerle vino mezclado con mirra, que él no quiso tomar, lo crucificaron y se repartieron sus ropas, sorteándolas entre ellos. Pusieron una inscripción con el motivo de su condena, que decía: «El rey de los judíos.» Crucificaron con él también a dos ladrones, uno a su derecha y otro a su izquierda. Así se cumplió la Escritura que dice: Y fue contado entre los malhechores.

TESTIMONIO

Un hermano cubano llegó a la frontera de México con Estados Unidos con muchos sacrificios y el sueño de reunirse con sus familiares en Miami. Entre la desesperación, el cansancio, las falsas noticias, las deudas dejadas a sus espaldas, los enganches con coyotes y un ambiente de angustia, decidió cruzar por su cuenta. Unos días después, fuimos contactados por la fiscalía y su familia, pidiéndonos poder identificar las ropas y describir sus últimos momentos en nuestra casa. La descripción que hicimos de sus jeans, su playera y sus tenis le sirvió a su familia para identificarlo. Nuestro hermano no llegó a su destino en Miami, perdió su vida y fue abandonado en condiciones tristes al lado de un río. No pudimos hacer nada para evitar esta tragedia.

Oración

Señor Jesús, a ti que sentiste la impotencia de haber sido crucificado y contado entre los malhechores, te pedimos por todos los migrantes y refugiados que se sienten impotentes y toman decisiones que ponen en peligro su vida, concédeles paz y serenidad. Te lo pedimos a ti, que vives y reinas por los siglos de los siglos.

AMÉN

Canto del Pueblo

ESTACIÓN XIII

MUERTE DE JESÚS

Líder: Te adoramos, Oh Cristo, y te bendecimos

Todos: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo y a mi pecador

Lectura bíblica: Marcos 15, 33-39

Llegado el mediodía, la oscuridad cubrió todo el país hasta las tres de la tarde, y a esa hora Jesús gritó con voz potente: «Eloí, Eloí, lammá sabactani», que quiere decir: «Dios mío, Dios mío, ¿por qué me has abandonado?» Al oírlo, algunos de los que estaban allí dijeron: «Está llamando a Elías.» Uno de ellos corrió a mojar una esponja en vinagre, la puso en la punta de una caña y le ofreció de beber, diciendo: «Veamos si viene Elías a bajarlo.» Pero Jesús, dando un fuerte grito, expiró. En seguida la cortina que cerraba el santuario del Templo se rasgó en dos, de arriba abajo. Al mismo tiempo el capitán romano que estaba frente a Jesús, al ver cómo había expirado, dijo: «Verdaderamente este hombre era hijo de Dios.»

TESTIMONIO

Mi esposa, mis 4 hijos y yo salimos de Guerrero, México huyendo por amenazas del crimen organizado. Llegamos a Tijuana para solicitar asilo en Estados Unidos y estar a salvo. En la Casa del Migrante nos explicaron el proceso y comenzamos nuestra solicitud en la aplicación CBP One para esperar por una cita. Nos ayudaron a conseguir un trabajo y mis hijos podían ir a la escuela. Cuando termino nuestro tiempo en la Casa, salimos a rentar cerca, y seguíamos asistiendo a la Casa por comida. La cita llegó después de 5 meses. El día de la cita nos acercamos a la frontera para nuestro ingreso, a mí no me permitieron el ingreso porque hace 10 años había sido deportado, me dijeron que podía solo entrar mi familia, a mí me detuvieron. Estuve encerrado por más de un mes, fue un tiempo de desesperación y tristeza. Fui deportado y llegué nuevamente a la Casa del Migrante, solo que ahora es diferente. Me encuentro solo, mi familia está lejos, me siento como muerto porque no tengo posibilidad de reunirme con ellos.

Oración

Señor Jesús, ante el sufrimiento que viviste en la cruz, te sentiste abandonado por tu Padre, muchos migrantes y refugiados también se sienten abandonados por tu Padre ante tantas pérdidas que sufren durante su camino. Te lo pedimos a ti, que vives y reinas por los siglos de los siglos.

AMÉN

Canto del Pueblo

ESTACIÓN XIV JESÚS ES SEPULTADO

Líder: Te adoramos, Oh Cristo, y te bendecimos

Todos: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo y a mi pecador

Lectura bíblica: Marcos 15, 42-43. 46-47

Había caído la tarde. Como era el día de la Preparación, es decir, la víspera del sábado, intervino José de Arimatea. Ese miembro respetable del Consejo supremo era de los que esperaban el Reino de Dios, y fue directamente donde Pilato para pedirle el cuerpo de Jesús. José lo bajó de la cruz y lo envolvió en una sábana que había comprado, lo colocó en un sepulcro excavado en la roca e hizo rodar una piedra grande contra la entrada de la tumba. María Magdalena y María, la madre de José, estaban allí observando dónde lo depositaban.

TESTIMONIO

La experiencia que he tenido como voluntario en la Casa del Migrante de Tijuana me ha abierto los ojos para comprender las vivencias de los migrantes. Sentado en el salón de clases un maestro nos exponía las situaciones como casos de estudio. Ahora me doy cuenta que esas tragedias suceden todos los días. Saber los abusos que experimentan los migrantes es completamente diferente a poder ayudar a los migrantes en lo que está sucediendo todos los días. Cada migrante tiene vivencias diferentes, a mí me ha tocado ser solidario con ellos.

Oración

Señor Jesús, algunas personas que te amaban se hicieron cargo de ti. El personal y los voluntarios de las casas del migrante en ocasiones se hacen cargo de los migrantes que ya no se pueden valer por sí mismos. Esto suscita que muchas personas sean solidarias con los migrantes y refugiados. Te lo pedimos a ti, que vives y reinas por los siglos de los siglos.

AMÉN

Canto del Pueblo

ESTACIÓN XV

JESÚS RESUCITÓ

Líder: Te adoramos, Oh Cristo, y te bendecimos

Todos: Que por tu Santa Cruz redimiste al mundo y a mi pecador

Lectura bíblica: Marcos 16, 1-6

Pasado el sábado, María Magdalena, María, la madre de Santiago, y Salomé, compraron aromas para embalsamar el cuerpo. Muy temprano, el primer día de la semana, llegaron al sepulcro, apenas salido el sol. Se decían unas a otras: «¿Quién nos quitará la piedra de la entrada del sepulcro?» Pero cuando miraron, vieron que la piedra había sido retirada a un lado, a pesar de ser una piedra muy grande. Al entrar en el sepulcro, vieron a un joven sentado al lado derecho, vestido enteramente de blanco, y se asustaron. Pero él les dijo: «No se asusten. Si ustedes buscan a Jesús Nazareno, el crucificado, no está aquí, ha resucitado.»

TESTIMONIO

Estuve tomando el curso de aplicación de uñas de acrílico en el CESFOM, Centro Scalabrini de Formación para Migrantes en Tijuana. Para mí ha sido un curso muy valioso, en otros lugares es inaccesible. Yo pude acudir al curso porque es de manera gratuita y no tiene tanto requisito. Me parece que es una oportunidad muy grande para aprender algunos otros saberes que podemos utilizar y para generar un ingreso extra. Entonces, yo creo que es un buen espacio para tener este aprendizaje y descubrir que somos capaces de hacer. A mí me ha resultado muy enriquecedor. Actualmente, tengo la oportunidad de seguir practicando con la maestra. Ella me invitó a colaborar en su local de uñas y, pues, ahí yo

estoy. Estoy ahorita generando un ingreso extra y también, puedo ir reforzando lo que aprendí y practicarlo aprendiendo más, puliéndome un poquito más para mi porvenir y el de mi familia.

Oración

Señor Jesús, con tu resurrección venciste a la muerte. Los migrantes y los refugiados, con la ayuda de las instituciones y de personas de buena voluntad, ellos también pueden superar la angustia y el dolor, hazlos fuertes para que recobren la esperanza. Te lo pedimos a ti, que vives y reinas por los siglos de los siglos.

AMÉN

Canto del Pueblo

ORACIÓN FINAL

Líder/.

Padre misericordioso, que haces salir el sol sobre buenos y malos, no abandones la obra de tus manos, por la que no dudaste en entregar a tu único Hijo, que nació de la Virgen, fue crucificado bajo Poncio Pilato, murió y fue sepultado en las entrañas de la tierra, resucitó de entre los muertos al tercer día, se apareció a María Magdalena, a Pedro, a los demás apóstoles y discípulos, y siempre está vivo en la santa Iglesia, que es su Cuerpo viviente en el mundo.

Mantén encendida en todos nosotros, la lámpara del Evangelio, que ilumina alegrías y dolores, cansancios y esperanzas; que cada casa refleje el rostro de la Iglesia, cuya ley suprema es el amor. Por la efusión de tu Espíritu, ayúdanos a despojarnos del hombre viejo, corrompido por pasiones engañosas, y revístenos del hombre nuevo, creado según la justicia y la santidad.

Toma de la mano a todos nuestros hermanos y hermanas migrantes como un Padre, para que no se alejen de Ti. Convierte nuestros corazones rebeldes a tu corazón, para que aprendamos a seguir proyectos de paz; haz que los adversarios se den la mano, para que gusten del perdón recíproco; desarma la mano alzada del hermano contra el hermano, para que donde haya odio florezca la concordia².

Haz que no nos comportemos como enemigos de la cruz de Cristo, para que participemos en la gloria de su resurrección. Él, que vive y reina contigo, en la unidad del Espíritu Santo, por los siglos de los siglos.

² cfr. S.S., FRANCISCO; *Vía Crucis, Viernes Santo Pasión del Señor*, Vatican, Roma, 2022, [En línea] En: https://www.vatican.va/news_services/liturgy/2022/documents/ns_lit_doc_20220415_via-crucis-meditazioni_sp.html, (26/01/2023)

MENSAJE
VIACRUCIS DEL MIGRANTE 2024
Pasaquina, la Unión
15 de marzo 2024

La RED CLAMOR EL SALVADOR, conformada por la Cáritas Nacional y Diocesanas, la Conferencia de Religiosos y Religiosas, la Red Jesuita Migrantes, la Red Franciscana para Migrantes y la Red Scalabriniana Migrantes, invitamos año con año a participar a diferentes organizaciones: Iglesias históricas, Organizaciones civiles y personas de buena voluntad que son sensibles al fenómeno de la movilidad humana al Vía Crucis del Migrante.

El viacrucis, es la vía dolorosa y salvadora que Cristo caminó para cumplir la voluntad del Padre. El Viacrucis es un antiguo acto de devoción que realizaban los cristianos para recordar y representar la pasión y muerte de Jesucristo,

El viacrucis del migrante quiere ser una voz profética para visibilizar el camino, muchas veces de dolor que pasan tantas personas en movilidad humana, comúnmente llamada migración o diáspora. Es una oportunidad para empatizar con la pasión que tantos salvadoreños y salvadoreñas han vivido y están viviendo en busca de mejores oportunidades de vida.

Por esta razón hemos elegido Pasaquina, en la diócesis de San Miguel, lugar fronterizo de cruce de tantos migrantes hoy día. Por tanto este encuentro no es solo una peregrinación, sino un llamado urgente a la acción y la compasión en un mundo donde la migración a menudo está teñida de sufrimiento y desafíos inmensos

El lema del Viacrucis del Migrante 2024 es *“libres de elegir si migrar o quedarse”* tomado del mensaje del Papa Francisco para la Jornada Mundial del Migrante y Refugiado 2023. Con esto queremos enfatizar

nuestro compromiso de unirnos en oración para que la migración sea una decisión libre de elegir y no forzada.

El mensaje nos motiva a reflexionar:

- Que «Es necesario un esfuerzo conjunto de cada uno de los países y de la comunidad internacional para que se asegure a todos el derecho a no tener que emigrar, es decir, **la posibilidad de vivir en paz y con dignidad en la propia tierra.**
- Que ... «**estamos llamados a tener el máximo respeto por la dignidad de cada migrante;** y esto significa acompañar y gobernar los flujos del mejor modo posible, construyendo puentes y no muros, ampliando los canales para una migración segura y regular.
-
- Que Donde quiera que decidamos construir nuestro futuro en el país donde hemos nacido o en otro lugar, lo importante, es que haya siempre allí una comunidad dispuesta a acoger, proteger, promover e integrar a todos, sin distinción y sin dejar a nadie afuera.
- Finalmente, que: Estamos llamados a esforzarnos por **garantizar a todos una participación equitativa en el bien común, el respeto de los derechos fundamentales y el acceso al desarrollo humano integral.** Sólo así se podrá ofrecer a cada uno la posibilidad de vivir dignamente y realizarse personalmente y como familia.

Cada estación de nuestro viacrucis del Migrante tendrá un fragmento del Evangelio de la pasión de Jesús, una experiencia actual de los migrantes para ayudarnos en nuestra meditación, momento de silencio y concluiremos con una oración.

Agradecemos de antemano la disponibilidad de la diócesis de San Miguel, a través de Caritas Diocesana, a la parroquia San Sebastián Mártir y a cada una de las organizaciones y personas de buena voluntad, que se han sumado a esta iniciativa.

El Dios del camino nos acompañe.

RED CLAMOR- EL SALVADOR